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国足新帅需国足新帅需““看菜下饭看菜下饭””
伊万下课深夜离去，足协启动选帅工作

文/林龙

国足的伊万科维奇时代画上了失
败的句号。我们又将迎来一个怎样的
新时代？

国足接下来应该选一个怎样的教
练？这是触及灵魂的问题，不得不慎
重！否则，又要陷入重复的失败和失
败的重复这一死结之中。

国足选帅，目标只有一个：2030
年世界杯的预选赛。我们有足够的时
间，这是有利条件，更应从长计议。在
此之前，7 月份开战的东亚杯虽迫在
眉睫，但缓急不同，轻重有别，二者不
可相提并论。

东亚杯：
本土教练暂时过渡

在经历了世预赛的失败之后，足
协、国足队员以及球迷的信心都降到
了最低。各方对东亚杯的期待不会太
高，毕竟主要对手是日韩两强，可能只
有“别输太难看”的底线。东亚杯更多
扮演过渡期的角色，在时间有限的情
况下找一临时过渡教练或许更好。目
前，切合实际的有两种选择。一是目
前 U22 国家队的安东尼奥，以及原
U20国青队主帅、被安排入2007年龄
段集训队教练组的久尔杰维奇。二是
国足教练组的郑智，或者陈涛。

伊万的离任意味着目前的国足将
解散。考虑到着眼于下届世界杯的成
长，队内很多年龄偏大球员会逐步退
出，一些优秀的U22以及U20队员会
被补充入队。从这一角度而言，安东
尼奥和久尔杰维奇都有其入选理由。
王钰栋、刘诚宇以及可能会被补充入
队的蒯纪闻、依木兰、陈泽仕等人都是
久尔杰维奇的爱将，而U22队长刘浩
帆及其队友汪士钦、徐彬等人也都是
未来国脚的有力竞争者，他们都早已
适应了安东尼奥的体系。

但，如果东亚杯的成绩很不理想，
安东尼奥和久尔杰维奇都要面临信任
危机，这一定会影响到他们接下来要

重点备战的U23亚洲杯、2026年亚运
会以及2027年U20亚青赛，甚至波及
2028年奥运会预选赛。所以，安东尼
奥和久尔杰维奇作为东亚杯主帅不是
良策。相比之下，年轻的郑智和陈涛
没有这思想包袱。而且郑智或陈涛对
国足更熟悉，如果战术得当，哪怕极其
保守，在东亚杯保住一个不太难看的
底线并非不可能完成的任务。所以，
他俩更适合组成东亚杯期间的“看守
内阁”。

未来主帅：
去找欧洲年轻教练

伊万的失败有多方面，落伍理念
和临场指挥的僵化最为诟病。所以，
未来国足主帅一定要选能紧跟现代足
球潮流的中生代。在足够的时间成本
下，能力比经验更重要。

目前国际足坛战术思想最先进
的，德国和西班牙教练是个中翘楚。
德国历来不缺好教练，克洛普、图赫
尔、弗里克和纳格尔斯曼都是德国体
系的产品，而瓜迪奥拉、阿隆索、恩里
克、德拉富恩特、阿尔特塔等人的成功
也证明了西班牙的优势。两国名帅云
集的背后，还有大量的后起之秀，比如
说布莱顿主帅许尔策勒，还有阿斯顿
维拉主帅埃梅里，等等。

足协选择安东尼奥担任 U22 国
家队教练，与西班牙足球的强势不无
关系。未来国足主帅如能选择西班牙
人，也顺理成章。U20国青队在亚青
赛的表现证明了，我们年轻球员的技
术水平正在回升，所以也初步具备了
踢西班牙体系的基础。如能经过优秀
教练的数年耐心打磨，取得长足进步
是可以期待的。

相比西班牙，德国教练更有独特
的优势，那就是纪律性。反观这次世
预赛，固然有伊万的种种不足，但以我
们队员表现出的能力和态度，是否真
正达到伊万的要求也就见仁见智了。
作为原国足主帅，德国人施拉普纳确
实带队失败了，但当时他真正带队的
时间也就一年多时间，所以对他的评
价难称公正。而这次有一个完整的世
预赛备战周期，以德国人的严谨和认
真，在技战术之外能让国足从态度到
纪律都有一个质的提升，这还是很有
希望的。

无论德国还是西班牙教练，都有
“一分钱一分货”的原则。但以足协的
能量，动用各方资源去精心挑选性价
比高者也是有可能的。

与其囿于预算，毋宁放手一搏。
国足这面大旗伤不起！好容易培

养出的一代年轻球员伤不起！可爱的
中国球迷伤不起！

在与中国足协达成解约共识后，
71岁的克罗地亚籍老帅布兰科·伊万
科维奇于14日凌晨离开北京，随后经
卡塔尔多哈飞赴克罗地亚萨格勒布，
紧接着返回家乡瓦拉日丁。

据了解，伊万原计划于本周末返
回克罗地亚休假，然后于7月初返回
中国，继续带队征战东亚杯。但13日
下午前往中国足协办公地沟通相关事
宜后，伊万确认他在中国的执教结束
了。几个小时之后，伊万出现在北京

大兴国际机场，乘坐14日凌晨起飞的
航班经卡塔尔多哈返回克罗地亚。据
悉，除了一名在中国的朋友协助伊万
办理登机手续外，并没有其他人为老
帅送行。

据悉，伊万之所以匆匆返回克罗
地亚，其中一个很重要原因是，一个多
月前，他刚刚当了祖父，非常渴望尽快
见到自己的小孙子。至于接下来有什
么计划，从今年以来收到的多份邀约
来看，伊万继续执教的可能性非常大。

国足应该选一个什么样的教练？

特约记者 赵睿

中国队兵败18强赛，主教练伊万
科维奇“秒”速下课，中国队开启新一
轮选帅工作。

暂无正式官宣
中国队客场负于印尼队，主场战

胜巴林队，伊万是否下课一度产生了
悬念，因为7月面临东亚杯赛事，从6
月10日算起，满打满算还有一个来月
时间，寻找新帅的时间可能不够。同
时，毕竟中国队在18强赛上获得了三
场胜利，这个成绩高于上届。另外，伊
万的薪酬也确实不多，种种因素叠加，
确实存在伊万继续干下去的可能。

中国足协最终没有选择与伊万继
续合作，但在伊万上周末离开北京之
前，也没有明确宣布结束与他的合同，
从这一点上来分析，中国队上一个周
期的各项工作需要好好总结一番，并
不是换一位新帅那么简单。总结之后
会不会有问责？值得关注。

伊万执教中国队一年零三个月，
14场正式比赛4胜2平8负，不算特别
出色。但是，对待伊万还要一分为二
来看待，他最大的贡献是帮助已显“老
态”的中国队阵容年轻化，大胆起用了
谢文能、拜合拉木、胡荷韬、王钰栋等
一批20岁左右的队员，为中国队新备
战周期打下了一定基础。从某种程度
上讲，伊万做的这项工作，重要性可能
不亚于指挥中国队参加2026美加墨
世预赛亚洲区附加赛。

已有不少备选
据悉，近期中国足协陆续收到了

经纪人或经纪公司推荐的人选，事实
上，中国队主教练人选还是有吸引力
的。昨天网上有消息称，原印尼队主
教练、韩国人申台龙进入中国足协选
帅视野。据了解，中国足协方面是否
做好请韩籍或日籍主教练执教中国队
的准备还存在疑问。

目前，相对较集中的分析、猜测是
由郑智挂帅参加东亚杯，或是由U22
主教练安东尼奥以U22国足为班底组
队。这样的分析不无道理，尤其是安
东尼奥率队参赛，好处显而易见。带
领U20国足在年初U20亚洲杯打进八
强的久尔杰维奇也是一个潜在人选，
尽管有消息称他另有任用，但他执教
的理念和上届U20国足展现出来技战
术水准有目共睹。

不必强求顶级
中国足协确定终止与伊万合同的

当晚，记者和足球记者肖赧、王晓瑞在
做了一期直播节目，其中就聊到未来
中国队主教练的话题，讨论内容十分
开放，围观以及互动的人很多。

聊意正浓时，一位资深的原中超
俱乐部老总也加入进来，围绕未来中
国队主教练人选问题，这位老总从专
业的角度给出了建议。首先，新备战
周期的主教练不必请大牌，长时间赋
闲在家的人选也不要请，新一任中国
队主教练年纪应当在55岁到60岁左
右，目前活跃在足球的前沿。记者插
话说，来自欧洲的二流或二流半的教
练执教中国队足够用的，这位老总表
示认可。

其次，了不了解中国足球、亚洲足
球并不重要，米卢当年不了解中国足
球，照样成功了。关键是新任主教练
需要“看菜下饭”——根据中国队实际
情况，制定符合中国球员特点的战术
打法，不要反过来，我有什么打法，队
员必须执行。再有，未来主教练要善
于和各方沟通，不能“高冷”。

最后，也是非常关键的一点，中国
队和外籍教练之间须有一道“桥梁”，
可能是一个人，也可能是一个团队。
这道“桥梁”不仅仅是给队伍订酒店、
找训练场、安排食宿等，还应当通向各
个俱乐部，国脚在俱乐部的表现及时
传递给国家队，主教练根据数据决定
征调或不征调、队员来到国家队后如
何训练、比赛打多长时间。同样，国脚
在国家队的表现也要反馈给俱乐部。
这是一项系统的、细致的工作，早就应
该这样做，但大概率是没有这样做。
记者对此也深以为然，其实，这位老总
说的“桥梁”问题，很早前就被提出过，
只是没有落实或完全落实到位，国家队
确实有必要组织和管理的模式。

自阿里·哈恩之后，历任中国队主
教练均未干满四年一个周期，其中包
括愤然辞职的里皮。新备战周期的中
国队主教练，也很难回避阶段性考核
的要求，例如亚洲杯成绩、下届世预赛
各阶段的成绩。

伊万急着回家陪孙子


